
体坛观察

文体新闻18
首席编辑 /华心怡 视觉设计 /窦云阳2021 年 11月 30日 /星期二 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

体育

连连连连连连连连连连连连连连连连连连连连连连连
克克克克克克克克克克克克克克克克克克克克克克克
东东东东东东东东东东东东东东东东东东东东东东东
京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京
奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥
运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运
女女女女女女女女女女女女女女女女女女女女女女女
单单单单单单单单单单单单单单单单单单单单单单单
冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠冠
亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚亚
军军军军军军军军军军军军军军军军军军军军军军军
，!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!王王王王王王王王王王王王王王王王王王王王王王王
曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼曼
昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱昱
世世世世世世世世世世世世世世世世世世世世世世世
乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒乒
赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛赛
女女女女女女女女女女女女女女女女女女女女女女女
单单单单单单单单单单单单单单单单单单单单单单单
称称称称称称称称称称称称称称称称称称称称称称称
后后后后后后后后后后后后后后后后后后后后后后后

最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最
低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低低
调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调
的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的
她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她她

最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最最
高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高高
调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调调
地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地地
赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢赢

    世乒赛是个年轻选手圆梦的舞台。今天上午，继王曼昱首度获得世乒赛女单冠军
后，与她同龄的樊振东在男单决赛中直落四局，击败使用六边形球拍的瑞典小将莫雷高
德，第一次捧起圣 ·勃莱德杯。以樊振东这些年的表现及所展露的霸气，这个冠军的归属
符合绝大多数人的预料，可谓水到渠成，也是对他付出的最好回报。

不过在看起来有些平淡的结局背后，本届世乒赛的男单赛场上，也诞生了许多“意
外”，或者说是惊喜。名不见经传的瑞典小将莫雷高德一路杀进决赛，便颇具代表性。总
体而言，本次世乒赛的男单赛场，如同北半球的天气一样，有些“冷”。

上午首发
10:00 “龙套”升级成配角

“奥运后遗症”发作

    世乒赛开始前，日本队被普遍视为中国选手

夺冠路上的最大阻碍，可世乒赛打到第四天，日本
男单便已全军覆没，张本智和更是首战出局。意外

的背后，是“东京奥运后遗症”的发作。

以张本智和为首、原本雄心勃勃的日本男队在
奥运会上遭遇重创，兵败东京后，日本男乒士气低

落，集体陷入低迷，奥运后的几站公开赛状态不稳，
教练组的更迭加上各方的压力，让年轻的张本与队

友心态失衡。可以说，日本男队对本次世乒赛男单
基本无心恋战，这也是几位名将遭遇无名小卒冲击

时早早缴械的重要原因。或许，日本男乒目前最需
要调整的并不是技术，而是对待比赛的心态。

与日本队类似，韩国男单也正经历着“奥运后

遗症”。几个月前在东京颗粒无收的尴尬，让他们
遭遇口诛笔伐，头号选手郑荣植更因表现不佳被

调出世乒赛大名单。这一近似“秋后算账”的做法，
无意间让来到休斯敦的几位乒坛骁将压力陡增，

更可能心生不满。无法全身心投入的结果，便是输
球。8强战中，韩国男单的最后“防线”林钟勋遗憾

出局，“太极虎”只能期待来年。相较之下，中国台
北代表队的情况要简单一些，庄智渊临近退役，不

复当年之勇，林昀儒在奥运会惊艳众人后，被对手

重点研究，加上年轻选手难免有所起伏，无缘 16

强，也可视作成长中的一笔学费。

欧美军团来叩门

    除中国之外的东亚强手纷纷遭遇滑铁卢，留

下的空缺谁来填补？答案是“进击的欧美军团”。
本届世乒赛的男单赛场，欧美军团从传统印

象中的“龙套”，升级成了“配角”，其中的不少人，
甚至开始向“主角”发起挑战。这一切，与国际乒联

近些年推动的规则和技术改革，以及由此为欧美
选手创造出的表现机会密不可分。

两年前的布达佩斯世乒赛上，名不见经传

的法国人西蒙 ·高茨战胜许昕，结束了两位中国
选手连续 7届会师男单决赛的纪录；瑞典选手

法尔克在决赛中对马龙形成的冲击，更让欧美
选手嗅到了重返乒乓舞台中心的机会，加上本

届比赛杀出的莫雷高德，曾经国乒最大的对手

瑞典，大有东山再起之势。同时，奥运参赛名额
的变化、国际乒联在器材和技术方面对欧美流

派的略微倾斜，以及“养狼计划”和“海外兵团”
多年来的影响力，让一批年轻选手开始逐步撑

起乒乓在欧美的版图。
休斯敦世乒赛上，波尔力挫周启豪，林高远第

二场便大战 7局才惊险过关，皮切福德和雨果连

续将梁靖崑拖入苦战……正如男队教练秦志戬在
出征前所言，“现在中国队在男单上还是有优势，

但面对的冲击越来越大，不少欧美选手进步很快，
打法很有特点，他们也看到了机会。”

分庭抗礼成趋势

    伴随一众欧美新鲜血液的出现，世界乒乓

球的格局，也可能产生微妙变化。短期来看，东
亚地区依然占据整体优势，但欧美对亚洲，尤其

是对国乒带来挑战，甚至分庭抗礼，都可能成为

大势所趋。

当选国
际乒联执行

副主席后，刘

国梁在接受

媒体采访时，透露了一段有趣的

对话：中国球迷的老朋友，瑞典乒

乓名宿瓦尔德内尔向

“胖子”提议，创办一项在中国最好的选手与其余

协会最好选手间进行的对抗赛。“他计划在中国和
欧洲轮流举办，在中国比赛就叫‘刘国梁杯’，在欧

洲比赛就叫‘老瓦杯’，我觉得挺有意思的，也给了
肯定的答复，说不定明年就会有第一届比赛了。”

刘国梁说。
越来越多的欧洲选手，正渴望与“国球天团”切

磋技艺，找到并缩小差距，同时，国际乒联等组织也

将继续不遗余力地让乒乓球在更多地区发展起来，
正如刘国梁所言：“中国乒乓要与世界共享，让这项

运动产生更大的影响力。”未来的日子里，国乒需要
做好应对更多冲击和挑战的准备。正如樊振东在夺

冠后所说，这次夺冠并不是终点，相反，它是新征

程、新挑战的起点。 本报记者 陆玮鑫

■ 瑞典组合卡尔松（左）/法尔克庆祝男双夺冠 图 新华社

    “想在王曼昱脸上看到比较明显的表情变化，或

许只有等她夺冠后了。”这是全运会后，对手对王曼昱
的评价。今天上午的世乒赛女单决赛中，王曼昱以 4

比 2战胜孙颖莎夺冠，球迷们见证了这难得的特别瞬
间：伴随孙颖莎最后一个回球出界，22岁的“鳗鱼”激

动地坐在场地上，双手抱头，她似乎还不敢相信，自己
梦寐以求的吉 ·盖斯特杯，就这样被她揽入怀中。

或许是因为过于激动，王曼昱在赛后随访
时，一时嘴瓢，说了句：“今天不管是我赢还是莎莎
（孙颖莎）输，都是可敬的……”引来观众席上一片笑

声，意识到说错话的新科世乒赛女单冠军赶紧纠正
“对不起，对不起，我太激动了，说错了。”再度引发一

阵欢笑，目睹这一插曲后，不少人感叹：“王曼昱真是
个特别的选手。”其实，世乒赛女单的冠军奖杯，也是

对她最特别的奖赏。

耀眼团队中的“平淡”

在目前的中国女乒中，王曼昱的角色颇有些类似
“超级替补”，她没有陈梦那样耀眼的光芒，也不似孙

颖莎那样受人瞩目。此番出征休斯敦，王曼昱也没有
被视为夺冠的最热门人选。但在她本人看来，在“耀

眼”团队中的“平淡”，给了她发挥的空间。
2018年首次随国乒征战世乒团体赛，王曼昱跟

在几个姐姐身后，出入赛场和训练馆时，大都低着头，

训练间隙除了向队务拿水，和教练队友交流战术，绝
大多数时候都安静地坐在那里。赢了球走进混采区，

话也不算多，都是关于自己比赛中暴露出的问题，让
渴望获得更多有趣素材的媒体有些挠头。情况传到女

队主帅李隼那里，他笑着说：“这孩子第一次出征国际
大赛，难免紧张，她性子就是这样，日常也平平淡淡

的，这也是好事，她挺有潜力的。”
如今，距离王曼昱与世乒赛的第一次“亲密接触”

过去三年半，李隼教练的话变成了现实。休斯敦世乒
赛上，王曼昱身兼三项，包括与美国选手卡纳克的跨

国混双组合，结果她稳步前行，与孙颖莎合作拿下女
双冠军；女单赛场，在同处一个半区的奥运冠军陈梦

吸引走大多数注意力的情况下，平平淡淡的王曼昱每
一轮都赢得扎实，半决赛和决赛连克东京奥运会女单

冠亚军，用最低调的方式，完成了最高调的加冕。

质疑声声中的坚持
其实，这些年对于王曼昱来说过得并不算轻松，

尽管首度出征世乒赛便随队夺冠，但她在比赛中不

够稳定的表现，遭到一定的非议。未能出战东京奥运
会单打赛事，更让不少人认为，王曼昱可能成为国乒

新生代中的配角。但她并没有被外界的种种声音所
影响，正如不少队友和同学对她的评价：王曼昱，很

能坚持。

奥运会结束后，王曼昱马不停蹄地转战全运会，
在那场著名的混双决赛中，连续作战的王曼昱腿部受

伤，一度连移动都出现困难，可面对队友和教练退赛
的建议，22岁的黑龙江姑娘摇了摇头，她知道全运会

是个证明自己的机会，不愿放弃。最终，她拿下了女单
冠军和混双亚军，在那个或许比世乒赛竞争还要激烈

的赛场上，登上最高领奖台，这也为她今天的成功，埋
下了伏笔。

赛场上，王曼昱也有着另一项坚持，那就是自己
的发型。全运会女单夺冠后，她照例在颁奖仪式后玩

起自拍，可左看右看，都没有按下拍摄键，“这发型有

些乱，稍等哦，让我整理下。”几秒钟后，终于完成造型
的王曼昱，在全运赛场留下了一张满意的自拍。如

今拿下世乒赛女单冠军，完成目

标的王曼昱，也终于有时
间去好好打理一下自
己的发型了，这是她

的第一个世乒赛女单
冠军，也应该不会是

最后一个。
本报记者

陆玮鑫

樊振东问鼎世乒赛但欧美男乒带来新挑战

■ “超级替补”王曼昱女单称后 图 IC


